

第一類 第十一號

衆議院第十三回国会通商産業委員会

昭和二十七年五月十日(土曜日)

卷之三

委員長 中村 純一君
理事高木吉之助君 理事多武良哲三君

理事中村幸八君 理事今澄

小金 義照君
端上房太郎君
高齋唐

加藤 鎌造君
青野 武一君
田代

出席政府委員
通商產業事務官

(資源 序次長) 山地

(資源庁次官長) 委員外の出席者

專門員 谷崎
專門員 越田

臨時石炭鉱害復旧法案（内閣海

一五九号)

中村義典著　これより会議を

四時不忘銘書復用注案を議題
会に引続き質疑を続行いたしました。

が、もちろん御質疑において

に触れられることが少しあります。それからたいへん

立派な法律でありますから、必ず最も

おいで御質疑を願う 大体そ
にしたらどうかと思ひます
」承願いたいと思ひます。

第一類第十一號

通商産業委員会議録第三十二号

十一

○淵上委員 昨日各派から總括的質問がありまして、私は最後に二点お伺いしたのですが、逐条審議に先立つてあります。これは以下各条項に関係を持つて来る重大問題であります。憲法の第十二条には、日本国民はすべての基本的個人権の享有を妨げられない。第十二条には、国民の自由権が保障されております。第十三条には、また同様に国民は自由を妨げられない。第二十二条には、居住の自由が保障されております。第二十九条には財産権の保護が規定されております。きのうの炭政局長の御答弁によりますと、この法案がかりに成立しても、憲法違反のおそれはないということでありましたが、もう一べん再確認をしておきたいのですが、この点に関する御所見をまず冒頭に伺つておきます。

○中島政府委員 法律案の内容についてましては、十分法制意見局でも検討いたしまして、憲法問題に関しては、全然心配いらないという自信をもつて提案いたしております。

○淵上委員 昨日青野委員からも質問があつたのでありますが、第二条の第六項第一号に、公共施設が学校と限定されておるのであります。市町村役場、公会堂、警察署、公立病院等は、学校同様に鉛害を受けておる事例がありますのであります。政府の御答弁によりますれば、從来公共施設の補助対象

本法案で公共事業の対象を公共施設に對する措置としては復旧契約の中に入りまして、それに対して一応國の補助が出来るという意味でありますし、その処理につきましては結局この建物は全部が加害者の方の責任に屬するわけでありますので、終局的にはその復旧費はすべて加害者が負担することになるわけがあります。従つて取扱い上の差異といたしましては、学校以外の建物は復旧費に乘らないということと、一時的に補助が出ないということとあります。それで、それ以外の建物は一般の私有の家屋と同じように裁定の方に持つて行かれるわけであります。従つて復旧を希望する場合には第四章で協議、裁定といふ道が開かれており、その方に行くわけでありまして、補助金の出ないものにつきましてはやはりほかのものと同様の取扱いをすることがむしろ適当であると考えておりますので、ここに入れましても公共事業の対象をかねたい限りは意味がございませんから、だいまのところはここに追加する意味はないございません。

○中島政府委員 議決事項の中で、重
要事項はいざれも主務大臣の許可にか
けております。ただ特に定款の変更に
関しましては効力要件としての認可を
ここでうたつたわけでありまして、認
可がなければその効力が生じない。ほ
かのものは許可によつて実施できると
いうことで、効力は議決でもつて一応
出て来るわけであります。この法律効
果的な違いをはつきりさせるために、
定款の変更だけは二項に大きなものと
してあげてあるのであります。

○洞上委員 第二十八条におきま
て、第一項が設立の負担金、第二項が
工事負担金といふような規定が出てお
ります。第二項については昨日、九州
につきましては大体三千九百万円、宇
部につきましては五百萬円ばかりだと
いうような説明がありましたが、私が
お伺いしたいのは、第一項にトン五円
以内の賦課徵収ができるとあるのは、
三千九百万円程度にするためにトン五
円とされたのか、トン五円の算出の根
拠はどういう点にあるかということです
あります。

○中島政府委員 第一項の規定は、第
一に事業団設立当時におきましては、
経費の賦課徵収の基準となる復旧工事
というものがまだ全然実施されており
ませんので、本来の原則に基く経費の
賦課徵収ができないのであります。そ
こでやむを得ませんので、地区内の飲
食業者に一トン幾らという一律の賦課徵
収がなされるのであります。

Digitized by srujanika@gmail.com

をいたしまして、それで一時事業が行われて、ある期間がたつまでの間の経費を支弁するということにしております。従つてこの際賦課したトン五円以内の金額といふものは、原則からいいますと均衡を失する場合もありますので、これはその後において実施した計画に従つて清算をして返す、従つてこの当初の賦課徵收の五円以内の金額といふのはいわば仮払いであります。その後全然復旧工事の施工されなかつた炭鉱につきましては全額が返還されますし、またその年度ないしはその次の年度において復旧工事が施工された場合には、それに応じた本来の原則に基く徵收金だけを差引きまして返還するということになつております。かりに別の方法でやるとすれば一時借入れてもいいわけがありますが、まず事務経費は鉱業権者に負担していいただくという趣旨のもとに、こういう便法を講じたわけあります。トン五円というのは、一年なり一年半の推定経費として三千九百万円という数字が出ておりますが、その金額をまかならうためにトン五円以内であれば大体行けるだろうというところから、上の方の限度をきめたわけであります。五円になるか三円になるか、それは事業団の設立の時期その他に基きまして、そのときにきめるわけであります。

昨年の上期くらいの実績によつて推定してみますと、およそ四千円見当と考へております。なおカロリー当たりの生産費はまだ計算しておりませんが、實際売られておりますのが現在カロリー一円十銭から二十銭くらいであります。それが販売価格としては現在トントン一千円ということになりますと、カロリー一当り七十銭とかなんとかいう数字が出ると思ひますが、カロリー一当りの数字は計算しておりませんので、そういうところから類推していただくほかないと思ひます。

○淵上委員 私がこの問題を伺いますのは、あとの負担金の問題にひつかかって來るのであります。昨日の御当局の説明に負担金の話がありました。賠償費が西ドイツでは二%、日本は一・七六%で割合に高いけれども西ドイツほど高くはないのです。そういう関連がありますので、ちょっとこの機会に聞いたのであります。

次に第三十一条の「業務」の六号に貸付の場合が出ております。この貸付方法等については何ら規定がないようですが、これは別に政令か何かでお示しになる御趣旨でありますか。

○中島政府委員 費用の貸付については、家屋、墓地等の復旧に関しましては、復旧契約に入れて総合的に復旧を推定しようということがとられておりません。一応自治的な原則にゆだねられておりますが、鉱業権者として、復旧をしたいけれども金融的に余裕がないという場合に、これを助けるため事業団からの金融の道を開いたわけであります。これの財源は、借入金と

○**中島政府委員** 業務の中の一番大事な問題は、申すまでもなく第一号であります。家屋等について生じたる鉱害は事業団の業務から除いています。昨日も切れたる意見の開陳があり、先般七日の公聴会にも公述人から熱心なる公述があつたのであります。家屋等の鉱害を事業団の業務から除いた理由をはつきりこの際まず伺つておきたいと思うのであります。

○**中島政府委員** 一般的の家屋の復旧に關しましては、特別鉱害の先例に徴しましても、まだ現在の各種の条件から申しましても、補助金に期待することは不可能であるという点が一つであります。それから他の農地あるいは道路、橋梁といった公共施設といふものと比べまして、総合的に、計画的に復旧計画を立てるという必要度が少いのです。この二つの理由からいたしまして、事業団の復旧基本計画の中に取入れる必要性というものが少い、またその実益もないということです。こから除いたわけであります。もし家屋に対しまして補助金も出る、しかも本来鉱業権者がやるべき復旧なり、賠償なりといつた業務を半公共的機關で取上げる必要性があれば、もちろんこの中へ入れてさしつかえないわけありますけれども、実際の性格というも

のはそこまで来ていない。そのために復旧事業團の事業から除き、取扱いは全然別個の別の条をもつて規定した。こういうことになつております。

○渕上委員 私は憲法の問題をお伺いしておるのでありますと、基本的人権の問題をまず尊重すべきである。まことにわが憲法は尊重されておるのであります。なるほど一般の利用のために、あつては福祉のために設定されたものはもちろん大事であります。今日の憲法はまず基本的人権を尊重する、これが第一の建前であります。その人民の甲乙丙丁各人間の基本的人権を尊重する限り、共通なる事項がすなわち公共の問題になつて来るのであります。東洋内閣時代のような滅私奉公の時代ではないのであります。どうも政府のお考え方は公のものは取上げるが、個人はどれだけ自由及び生命財産を蹂躪されても放つておくのだ、根本においてこういう誤った考えから出発されているのではないか、という懸念がありますので、昨日から憲法論を私はますいたしておるのであります。ただいま家庭等の鉱害の事業を復旧事業團から除いたのは、補助金が足りないから、あるいは計画的に非常に困難だということでありますが、補助金が足りないことはないのです。今伺いますと、石炭の生産費は大体四千円で、西ドイツの実例によりますれば、二%までは原状回復のため賠償金として出しておる。それと、八十円まで出せる。昨日の説明によりますと、四十五、六円の負担者もまだ負担金の余力がある、こ

う断ぜざるを得ないのであります。私が昨日憲法論とともにもう一つ伺つたのは、一昨年五月二日衆議院の院議として決議いたました中に、國庫の負担において原状に回復しろというはつきりした意思表示がせられておるのであります。この院議を御尊重なさるかといふことをまず聞いておいたのであります。が、今の御説明によりますれば、家屋の鉛害を事業団の事業から除くといふ理由はきわめて薄弱だ。もう少し納得の行くようなはつきりした理由がないのであります。ただいまの御説明の通り了承してよろしくございまいか、もう一へんこれを伺つておきたいのであります。

議そのものの及ぼす影響並びにその広がつておる地域をどうも考へたときなどして、事業の対象としておるわけあります。しかしその場合におきましては、公共施設の復旧費といふものは、理論上鉱業権者の責任に属する範囲内においてはすべて全額を鉱業権者が負担するのであって、一時的に補助金は出ますけれども、これはあとで償還するということでありまして、本来の意味から農地関係につきまして補助金は出ますが、半面におきまして農地に対する鉱業権者の賠償の限度といふものは、限度一ぱいに支払わせることを前提といたしております。賠償の限度一ぱい支払つて、なおかつ復旧費に足りないという場合には、鉱業権者としてはすでに責任を果しても、いつまでも農地がもう少し残る、それを国家的に救済するためにさらに追加的に補助金を出す、これはほんとうの意味の補助金であります。それ以外の分につきましては、実は補助金は出ておらぬと考えてもさしつかえない。その際にたとえば公共施設あるいは家屋に対しましても補助金を出す方がいいのではないかという考え方は、原則論は別いたしまして、現在この問題を片づけるためには必要ではないかといふ見地から一応考へられるわけでありますけれども、しかしこれをあまりに甘くいなしますと、鉱業権者そのものが自分を助長することになりますので、いたずらに問題を累積して、結局において国にそれを助けてもらうというような風潮を助长することになりますので、そういう考え方自体をとることが

適当でないということは、言わざるを得ないと思うのです。しかし、それを放置できないために、一般的の公会議設につきましては、ただいまのような方法をもつて取扱つております。また、家庭等につきましては、本来の鉛業法ないしは民法その他の諸法上保護されております公益というものが、現実にそれだけ実現しておらないのを助けるために、通産局長の裁定という制度を開きまして、被害者の方がいま少し容易にこの点を主張できるようにいたしたい。これ以上に家庭等に対しまして国が干渉することは、むしろ鉛業権者を不必要に助けるような結果になりますので、それらのことを考えまして適当でないと考へておるのであります。

たかの発言にありました。これは安問題になつて憂慮すべき事態が起るかも知れないと思うのであります。第一条には民生の安定をはかると、それが書いてあります。私は治安維持法はかるという文句を入れなければならぬと思うのであります。鉱害の悲惨なる状態を局長その他はよく御存じであります。これは事態にしてはおそらく不詳事件が頻発する時期があるのでないかということを私は憂慮しております。補助金がもたらえねからとか、あるいは結局泥棒させなければならぬからといふようなことをせなればならないからといふことからしておるのであります。しかし小乘的な考え方ではないに、しつかりした考え方でこの問題を御参考願いたいと思うのであります。ただいまの御説明によりますと、鉱業法では賃借金が規定されておるが、それが遵守されないと申し上げておきたいと思います。この問題はおそらく他の委員からも出ましよう。あとにずっと出て来ました。これが根本的重大問題の一つであるということをこの機会にちやんと申し上げておきたいと思います。統いて条文について聞きたいのですが、解散の場合が第四十一条にあります。この間も小野田の市長がちょっとと指摘しておりましたが、破産による解散、これはあり得るでしよう。事業団が解散した場合残つた鉱害はどうなるか。この措置が何ら予想されていないようになりますが、どういうお考えでありますか。

た場合によつてはそういうこともあります。本来事業団が正当にまた堅実に運営される限りはこういふことは起り得るわけですが、もしもそういふことになつた場合には、その事業団は解散いたしますけれども、鉱害を残つております限り、またこの法律効力のあります限りは、新しく事業を結成させましてその事業を継続するといふことが必ずあることと思つております。ただその解散後の措置あるいは清算の方法等につきましては、法律には詳しい規定はございませんけれども、それはいずれ必要なると予定でございまして、現在そこで手が行き届いていないということ御了承願います。

中島族政局長にお尋ねいたしました。鉱害と申しますが、前の特別鉱害は全部原状回復したのですかどうですか。その残りを一般鉱害の方へ持ち込んで来るようなことがあるのですかないですか、その点を前提としてお聞きしておきたい。

○中島政府委員 いわゆる特別鉱害はあの法律にあります定義に基きまして明確に特別鉱害であるといふ認定をいたしております。その経額が復旧費確定七十九億というふうになつてあります。が、特別鉱害としてはそれ以外に範囲的には入り得ない。それ以外のものが一般鉱害であります。特別鉱害は特別鉱害で別の法律でもつて復旧されております。現在までに約三分の一は復旧されております。まだ相当残つておりますけれども、これはなお別法でもつて継続する。もしも特別鉱害がこの特別鉱害復旧臨時措置法の有効期限内に処理できない場合には、またそちらの方の法律の延長なり何なりといふことが問題になるかもしれません。そこで残つたものがこの一般鉱害の法律に入つて来るということは一応考えられておりません。

○高橋清(清)委員 そうすると、だめを押しますが、特別鉱害の復旧に屬しておるものには今回の一般鉱害の分に入つていないと断言できるわけですか。

○中島政府委員 その通りでございます。

○高橋清(清)委員 それからお伺い申したいことは、施業案を許可する際において、家が陥没するとか、あるいは墓地がどうなるというようなことなどに関することは、

のだろうと思いますが、そういうことを検討せず、ただテーブルの上だけです。そういうことを許可されるのですか。今までそういうことを十分技術的科学的に研究して、施業案を許可してあるにかかわらず、そういう思ひざる被害が起つて来たのであるかどうか、その点をひとつ伺いたい。

可いたします場合には、実地の調査もいたしております。ただ利害関係者と必ず協議をするかどうかと、いろいろ点につきましては、必ずしもそういうところまでは行かないものが大多数であろうと思います。特に地元の関係の被害懼念が強い場合には、協議もいたしておられますけれども、普通の場合にはそういうふなことをやらないで、ただ技術的に坑内の採掘方法及びその周囲の状況を考えまして、この程度であれば安全であるという認定のもとに許可いたしまするわけですが、その際に特に鉱害の予想をいたしまして、この施業案であれば上の方には大した影響がないという認定を下した場合に、初めて許可をするということではなくて、ある程度の被害が出ることは、これはもういかなる方法をもつてしましても予想されますが、ただ現在の採掘方法につきましては、これがまず一番妥当な方法であるということを認定して、そこで許可するわけであります。従つて施業案がいかに十分に研究もし、実際に調査して許可されましてからもお尋ねいたしました通り、未然現在出ておりますような鉱害を非常に大幅に防ぐことは、ちょっと期待できません。

備をやつて後採掘をしたならば、その予防設置を最小限にとどめることができるだろうと思ひますが、今まで施業案に対しても、どういう立場で、どのような認可の方針をとつておりますか。その点を伺いたい。

○中島政府委員 今まで施業案を許可いたしますときには、地方の鉱害の予想が、影響が非常に大きい場合には、掘り方等を十分研究いたしまして、最も安全な方法でこの計画をつくらしております。その一番著しい例は、昨日問題になりました日本炭鉱、日本化成の例でございますが、これは、現在の技術標準からいたしまして、どういう方法でどこを掘れば上が危険であるかないかといふような確信のある結論が実は非常に出にくいのであります。やりました一応の暫定措置といたしましては、まずこの辺をこういうようない方をしてみようというやり方で、第一段的に施業案の許可をいたしております。そういうような状態でありまして、昨日も申しました通りに、遺憾ながら日本の採査技術ないしは一般の科学の水準といふものが、採掘と地方の鉱害というものに対する非常にこまかない限りは、一番一般に影響の深い鉱害問題を科学的に片づけることは実はできない状況であります。そこを基本的にもう少し固めると、いうことをいたさて、昨日も申しました通りに、遺憾ながら日本の採査技術ないしは一般の科学の水準といふものが、採掘と地方の鉱害といふものに対する非常にこまかない限りは、一番一般に影響の深い鉱害の最善を盡して、できるだけ鉱害を防

ぐ方法をもつて揃らしております。それから保安の問題であります。監督官が実地にすでにまわつております。現在まで特に保安の方で重点を置いておりますのは、境内保安の方であります。まして、境外保安、つまり、境外につきましては、どちらかといえば、率直に言つて手がまわりかねておる状況であります。しかしこれも、先般からも、またこの間の鉱害対策審議会の結論に従いましても、いま少し境外保安に力を入れなければならぬということが十分認識されまして、今後におきましても、今までより一層境外に対する保安装置といふものを十分考慮して、施業案なり何なりを慎重に検討するというふうに方針がきまつております。

○高橋(清)委員 資源局にもう少し拡大して質問したいと思います。通産省においては、石炭、亜炭に対しまして、多少偏重した取扱いをしておる傾向があるのです。たとえて申しますとならば、常磐炭鉄の鶴山行政につきまして、仙台通産局の管轄地域であるにかかわらず、登録とかいうような事務は仙台通産局に取扱わせるが、施業案とかいうものは東京通産局に取扱われる。石炭だけではなくして金属鉱山も取扱わせるというなら別であるけれども、そういうようすに本省に直結させられた。本省においては、さらにこれを受付ける様子がない。こういふことは、われくから見てはなはだ不公平な現

象であります。一体どういうわけですか、だけが半分が東京通産局で、半分が仙台通産局なのか。それをひとつお尋ねしたい。

○山地謙府議員 私からお答えを申します。常磐炭田につきまして、仙台通産局の仕事にすべき点を東京通産局の仕事にしている点があつておかしいのではないか、また仙台の通産局から意見があるのに、本省では全然受入れておらないというお話であります。が、常磐炭田地帶につきましては、御承知のよう、福島県、茨城県の両県にまたがつて炭田地帶をなしておりますが、炭坑がまとまつた地帶を形成しておらない。それですと昔は、御案内のように、仙台の鶴山監督局、東京の鶴山監督局にわかれれておつた時代もござります。しかし一つの炭田地帯が両方の行政官厅にわかれておりますために、その面から非常な不便が多うございました。あいつた一つの炭田地帯をなしておりますのは、一つの行政官厅がめんどうを見た方が全般的に有利だと考えまして、御承知のように、平に石炭局を設けて以来、平石炭局があそこの総合的な石炭行政に当つて来たわけであります。これを廢止いたしましたときだ、やはり同様な趣旨で平に石炭事務所を設けて、現地における第一線の石炭行政を實際上平の石炭事務所でまとめてやつてあるよな次第でございます。お説のように、これにつきましては、鉱業法規の登録とか、そういう問題につきましては、なるほど仙台の通産局と両方に折衝しなければならぬような事情もあつて、仙台の通産局の方からも、これは何とか考へてもらえないかというお話はしばく

ございました。われ／＼都内でいろいろ検討いたしたのであります。現在の状況では、先ほど来申しますように、一つの炭田を二つにわけて両方の通産局の所管にいたしますと、かえつて現在の石炭行政上まずい点が多い、どちらかにするということにいたしましたすれば、わざ／＼仙台の通産局に移管するほどの現在の状況でもない、これは両方ともいろいろ議論もございますが、現状をただちに変更しなければならぬだけの差違った理由もない、やはり統一した一炭田地帯として統一した行政機関がある方が何かにつけて石炭行政上便利である、かよ／＼と考えまして、現在通り平の石炭事務所を現場の第一線に置きまして、東京通産局、資源庁、こういう形で石炭行政をやつていてるような次第であります。

被害者一方のものでなければならぬ性格のものであるし、またそういう精神でつくられたものであると思いますが、そういう場合に加害者である鉱業者、あるいは租鉱業者と被害者の代理者が同数であるということは非常に不公平である。また運営上これではいけないと思う。当然これは少くとも被害者の方が鉱業者よりも多いという原則を貫かなければならぬ

と思うのですが、これに対する御見解を伺いたいと思うのです。

○中島政府委員 本来この評議員会なるものは、利害の対立したものと表決できめるという性格ではないと私どもは考えております。鉱業者は自分の負担の限度といふものが法律上基準がきまつておりますので、従つてかりに評議員会でいかなる意見が出ましても、それ以上の義務はないわけでありますから、その点につきましての議論の余地は非常に少い。

それからどの地区をどういうふうな復旧をするかといふようなことは、技術的に大部分がきまるわけでありまして、従つてこれも加害者と被害者の立場からどちらに動くといふような性質のものがむしろ少い。そういうような関係がら申しまして、また評議員会そのものが事業団の一つの組織であるということから考えましても、お互いでその中でもつて結論を争うといふような性格のものではないと思つております。それにいたしましてもそういうことを一応予想しまして、被害者と加害者の利害が対立する場合は一応同数として、そこで第三者的なものに最終的なキヤスチング・ヴァートを持たせるということを考えておりますので、從

つてこれが一番公平だと想います。ことに被害者の立場といふものを考えます場合には、むしろ第三号の第三者といふものはどちらかといえば被害者の感情を持つことが多いのでありますから、鉱業者としてはこれでは非常に不利であるというような意見もあります。

くらいであります、全体的に見てこの比率は公平なものだと私は考えておられます。

○田代委員 私はこれは決して公平ではないと思う。この評議員会なるものは非常に輕視されるような発言でありましたが、非常に重要な権限を持つた委員会であるし、それから被害者がいつもいじめられる立場に立っているのであります。圧倒的に強くて、実際の金の出し入れとかなんとかいう問題になりますと非常に不利な立場になるし、またこの問題でいろ／＼問題が審議される範囲外のものがある場合には、大してここでは問題にならないから心配を要しないということになりますが、評議員会ではいろいろな問題が出て、被害者と被害者のとのその利害関係といふ面が当然出る。そこで出た意見といふのがずつといろ／＼な事業を運営し、あるいはまた復旧する場合に影響を及ぼすことは明らかなんですが、そういう意味からどうしても被害者の代表者ができるだけ多数入れるという趣旨が貫かないと、第三号による学識経験者あるいは長が大体被害者の立場をとられるであろうと言われます。それにいたしましてもそういうことを一応予想しまして、被害者と加害者の利害が対立する場合は一応同数として、そこで第三者的なものに最終的なキヤスチング・ヴァートを持たせるということを考えておりますので、從

表者ができるだけ——しかもその被害者も職業的にやつておられる人よりはむしろなまに被害を感じておられるような代表者を入れるという態度をとるべきであると思います。そういうふうにしてもらいたいということを私は要望しております。

それから第三十一条の第六号目の「地域内の家屋等の復旧工事に要する費用の貸付」ということが出ておるが、これは大体どういう意味ですか。これは質問です。

○中島政府委員 これは家屋、墓地等の復旧に関しましては復旧事業計画に入れないし、また補助金も出ておりませんので、それを復旧しようという鉱業者の意思がありまして、金融的にその余裕のない場合がありますが、それを促進するために事業団が金融をしてやるという道を開いたわけであります。しかしながら事業団そのものが本的に金を持つておるわけではありませんので、借入金あるいは復旧事業債券の調達によりまして、資金ができました場合には、この規定を運用しまして貸付けをする場合もあります。貸付けをする場合にはもちろん鉱業者に対しまして、こういう家屋の復旧をするからといふ点を確認いたしまして、担保をとつて貸付けをするということになるわけであります。

○田代委員 これは抽象的な意味では非常にありがたいようですが、実際ににおいてそういう御説明がありましたが、必ずしもそうではないと思ふ。この間の公聽会によりましても、われ／＼一番期待しておりますが、これは抽象的な意味ではございましたが、きのうのような各党の代表の総括質問の場合はどんなに用事があつても、もし通商産業大臣が出席できないような用件があつても必ず次官が出て来るよう、担当の局長だけに一切をまかせておいてこういう重大的な問題に冷淡では困る。議事を進行する上にも、われ／＼委員がこの法案を審議する上につきまして、やはり政府側も熱意を示し、万障を排して出で来るようにしてもらいたいと思います。月曜日になるか火曜日になるかしれませんが、次の通産委員会には必ず通産大臣なり次官がぜひ出て来るようになります。

○中島政府委員 この費用の財源として、大学教授の御発言は決して十分被害者の立場に立つておりません。そういうことからこれはなお修正し、被害者の代